

藤原定家「閑居百首」について

今
井
明

本稿は、藤原定家の家集『拾遺愚草』正編・上巻に「閑居百首」と命名されて収められている百首歌を一つの作品として考察することを目的とする。就中、その作品に立ち現れる主体の「心」の問題に着目して論を進めることになる。

本百首の成立は、家集が記す所「文治三年冬興越中侍従詠之」に拠れば、文治三(一一八七)年の冬に「越中侍従」すなわち藤原家隆と二人で詠んだものらしい(『玉吟集』に拠れば同年一月)。定家自身の発案であったかと思われる。時に正五位下侍従の定家は二六歳、従五位上越中守兼侍従の家隆は三〇歳で、ともに卑位卑官を嘆く身であった。ために、定家の歌に不遇者意識に起因すると思われる、物憂く寂しげな作が見えることもまた確かである。

従来の研究は、本作品をそうした定家が現実に担わされていた不遇感へと還元することに読解のポイントを置いてきたように見受けられるが、しかし、本百首の主題がそのような不遇者の訴嘆で統一されであるのかと改めて問うてみると、必ずしもそうであるとは言いかぎりない問題を含み持っているようである。

本稿では、こうした不遇感のみに收敛しない歌をもう一度読

み直してみて、そこに提起されている問題は何であるのかを探つてみたいのである。やがて浮び上がつてくる問題は、作品に立ち現れる主体の「心」の問題となるはずである。

青年期の定家の作品に和泉式部や源俊頼の歌から強い影響を受けたものが見受けられることはこれまでにも指摘されているが⁽³⁾、この「閑居百首」中にも同様の性格を持つ歌を確認することができる。従来その影響関係が指摘されていない歌二首を左に引いて、具体的に示しておきたいと思う。

375 うくつらき人をも身をもよし知らじたゞ時のまのあふごとも
がな

右の歌は本百首「恋十首」の一曲である。当該歌の本歌・参考歌としては、和泉式部の

身のうきも人のつらきもしりぬるをこはたがたれをこふるな
るらん
(和泉式部集 558)

後まではおもひあへず成りにけりただときのまをなぐさめ

しまに

あらざらむこの世のほかの思出に今一度のあふことものがな
(和泉式部続集43)

(後拾遺集・恋二763)

の三首を挙げておくべきである。当該歌の構想の中にあっては、定家の本作品もまた述懐に寄せた百首歌なのだ、といふ。『訳注藤原定家全歌集』(以下『訳注』と略称する)が本歌と指摘する『拾遺集』恋一・678番の朝忠歌「あふ事のたえてしなくは中中に人をも身をも怨みざらまし」は定家の第二句の典拠となつてゐるが、そうした古典的な句表現と連接させつつ、この歌は謂わば和泉式部の三首を枠組みとしつつ一首を再構成したものと捉えておく。

次に、俊頼の歌からの攝取と認定すべきものを示す。

308 春雨よこのはみだれしむら時雨それもまきるゝ方はありけり
は「春廿首」中の歌である。当該歌は俊頼の「恨躬恥運雜歌百首」のうちの一首、

もみぢかるおとは時雨にたゞへどもまきるかたもなき身なりけり
(散木奇歌集145)

を攝取したものであるが、当該歌の本百首における意義は單に古典歌の表現を攝取しているという、その技法上の問題にとどまるものではないであろう。それはこの「閑居百首」という一つの作品世界が、和歌の表現史の上でどのような系譜に立つものであるかを鮮明に提示する意義をも負っていたと思われる。俊頼の百首歌「恨躬恥運雜歌百首」は述懐に寄せた作であるが、定家はそうした先蹟の作品世界を引用することと、「閑居百首」という作品の位置を示そうとしたものと思われる。

しかし、定家が俊頼の「恨躬恥運雜歌百首」を引用しているからといって、定家の本作品もまた述懐に寄せた百首歌なのだ、と断定してしまうことは躊躇せざるをえない。そのように単純に割り切るのは危険であるようと思われる。

この歌にいましばらくこだわれば、当該歌では俊頼歌の「身」といった現実的な感触を持ったことが欠けていたため、主体の思いが果たしてその現実的・具体的な次元の問題にあるのか、実ははぐらかされていて曖昧になつてしまつてゐるようと思われる。浮び上るのは春雨に降り込められた無聊をかこつ主体そのものなのであって、その無聊の原因を指示する具体的なもの(俊頼歌では「身」であった)は曖昧なまま放り出されているのである。た

だし、こうした歌はまた確かに、定家が命名した「閑居」なる状況設定と対応しているのであって、卑位卑官を嘆く定家個人的心象風景としての位置を与えてよいのかも知れず、そのような読解を完全に退けることもできないであろう。

しかし繰り返しになるが、この歌は何か無聊に苛まれている主体を浮き彫りにしてはいるのであるが、その無聊の原因を卑位卑官の「身」であるからとは詠んではいないのである。

すると、一見述懐的な表現を持ちながらも、この無聊をかこつ主体が抱えていた問題といふか、本百首で提示されている主体は卑位卑官を嘆く不遇者としてのみ登場しているのかを、あらためて読み直してみると必要もあるようと思われる。それが取りも直さず本稿の課題なのである。

ところで、右に見てきたような、和泉式部や俊頼歌の攝取といふことは、大きく捉えれば青年期の定家の作品の傾向の追認と

してまとめておいて問題はなかろう。

ただし、俊頼の「恨躬恥運難歌百首」の攝取は、本作品「閑居百首」の構想の契機を考える上で、注意しておくべき事柄である。私は、定家の「閑居百首」の詠作動機には、父俊成が二七歳（本百首制作時の定家の年齢とほぼ同じ）。また「閑居百首」の部立構成は堀河百首に準ずるものである。）の時に堀河百首題を述懐に寄せて詠んだ「述懷百首」³⁸³が強く影響しているのではないかと想定しているのであるが、いまは「閑居百首」の百首歌としての位置付けを定家自身が俊頼の「恨躬恥運難歌百首」を攝取することで鮮明化しようとしている、という点だけを繰り返し述べるにとどめて、以下本作品から考え及んだことを述べたいと思う。

二

さて、本百首のうち不遇・沈淪を訴える主題のもとにまとめられているのは、「述懷五首」とある歌群である。ここには、卑位卑官を嘆く主体があからさまに表現されている。³⁸⁴むれてゐしおなじ渚の友づるにわが身ひとつなどおくるら

382 こす浪ののこりをひろふはまの石の十とてのちも三とせすぐ
しつ
383 おしなべておよばぬ枝の花ならばよそに三笠の山も憂からじ
384 影きよきくもゐの月をながめつゝさても経ぬべき此世ばかり
を
385 これも又おもふにたがふ心かなすてずは憂きをなげくべきか
は

381 番歌は、仲間から取り残されて一人官位の停滞を悲しむ「身」であると具体的に詠まれており、また382・383番歌は、「のこりをひろふ」すなわち拾遺（侍従）にあってすでに一三年経っていること、「三笠の山」すなわち近衛職を望んでもそれが叶わぬつらさを詠んでいる。そうした、具体的な「身」の詠嘆から四首目の384番歌では、空しく「此世」を送ってしまうのではないかという現世への捨て切れぬ執着が取り出されて来て、最後の385番歌では、そうした現世への執着を断ち切れない己れの「心」そのものを見据える主体が立ち現れて來るのである。この「述懷五首」の構成は、結局「心」の問題へと流れ來たって一応の帰結を見るのであるが、極めて具体的な慨歎の歌から、やがて「この世」に対する執着心が剔抉されてきて、「心」そのものが検証の俎上にのぼらされているのは、本百首を読解するための謂わば鍵になるものではないかと思われる。本百首に仮構された主体は、「この世」に執着し、そこから飽くまで離れずに、「心」そのものを検証しようととする意思を持った人間として造形されている、と基本的には捉えられるようと思われる。

「述懷五首」に統いて「雜十五首」が置かれているが、そのはじめの二首、

386 跡たえてそなたとたのむ道もなし南の岸のしるべならでは
387 はそれぞれ、春日明神の加護と南円堂の導きを頼みとすることが詠まれているが、続く
388 しかばかりかたき御法のすゑにあひて哀このよとまづ思ふ哉
では、「述懷五首」の五首の配列構成と対応するかのように、右

のような具体的な問題から展開されて、「この世とまづ思ふ」己が生を享けた「この世」から目を離さずにいる主体の告白がなされ、続いての歌

389 花の春紅葉の秋とあくがれてこゝろのはてや世にはとまらんでは、そうした「この世」から離れずにあらうとした「こゝる」が結局は執着のままに「世」に引き留められることになるのではないか、と詠まれている。ここでも検証の過程で浮び上がらされて来るものは「心」なのであり、こうした「心」の問題を本百首は執拗に問い合わせしているのである。

ところで、389番歌の初・二句は定型的な句表現というべき「春の花秋の紅葉」を倒置したものであるが、この歌では「こゝる」が「世」については留つてしまふかも知れない、その原因を「花の春」・「紅葉の秋」に「あくがる」ることとしている。ここには所謂卑位卑官を嘆く主体の問題はまったく見えない。雑歌は、不遇感を盛るために最も好都合な器として用意されていたのではないかと予測されるのであるが、本百首の「雜十五首」としてまとめられた歌群は、そうした不遇感の吐露といった性格はむしろ希薄のではないかと思われる。

当の389番歌を『注釈』・『訳注』とともに、美に執着する「心」を詠んだものと解釈しているように、その倒置された初・二句の句表現は具体性を持った問題へとは還元できない性格のものであって、こうした作を定家の不遇意識の反映というような「閑居百首」に対する從来の読解と結び付けようとしても、そこにはどうしても無理が生じてしまう。

ただ、押さえておかなくてはならないのは、この389番歌も基本

的にはある種の不満足感をそこに聞き取るべきなのだ、ということであろう。この主体は「春」・「秋」を貫く美に「あくがる」のであるが、その「心」には充足感は訪れてはいないのである。

それが、いわば不幸なのであり、「世」に執着を残す原因でもあるのだ。こうした不満足感こそ、実は定家の不遇意識の投影なのだと読み進めることもできそうであるが、それは先見的な穿ちすぎた読み取りであろう。

むしろ、こうした歌を通して本百首が具体的な次元の問題へと還元し得ない極めて抽象的な問題を繰り返し提示しようとする、その姿勢に注目したいのである。まずは本百首中で、389番歌に見られたような具体的な「花」・「紅葉」ではなくて「春」・「秋」といった抽象性を帯びたままのことばを詠み込んでいる、そのような歌が含み持つ意味を探ってみたい。

こうした抽象性を帯びたままの「春」・「秋」といった語を用いた歌、また飽くまで「この世」に立脚しようとする主体の在り様を示す歌は、「述懐」歌や「雜」歌を離れて春歌や秋歌にも見出せる。春歌の

314 おもしろくさくらさきける此世哉さもこそ月のそらにすむとも

は、赤羽淑が「花や月を憧れ、松風を友とする西行の高雅な精神を表みつつも、この世的な美や観念の世界にとどまっている自分を省みるのである」と評するように、この主体は「この世的な美や観念の世界にとどまっている」のであり、それは「述懐」歌や「雜」歌で表明されていた「この世」に執着する「心」の問題と即応している。この主体は「この世」から離れ出ようとは決し

していないのである。同じ春歌の、

302 今よりのけしきに春はこめてけり霞もはてぬあけばののそら
は、すっかり霞み切ってはいない時点を捉えて、その時点以後の
空の「げしき」に「春」はあるのだろう、と詠んでいる。このよ
うな詠み振りは、「春」そのものからは一步退いた主体の、「春」

を想い待つ心が浮び上がってくる。こうした読み取りからさらに
歩を進めて、そこに昇官の春を心待ちにする主体の思いを捉える
ことも強ち誤りとは言えないであろう。しかし、この歌の場合も
「春」がそのような具体的なものを背景とする寓意として提示さ
れていると読み取るには、少しく抽象度が高いまま「春」なるこ
とばが用いられているようと思われる。

303 としよれど心の春はよそながらなめなれぬるあけばののそ

では、「心の春」を『注釈』・『訳注』とともに、春の除目での昇進

を果たした得意な春を具体的には指すものであるうと解釈する。

しかし、これまでに引用してきた歌にあつた「春」という語の用
いられ方を参照してみると、そうした具体性へと「心の春」なる
語を還元してしまうと、逆にこの歌に含み持たされている性格が
見えにくくなってしまうようと思われる。「心の春」に含まれれる
述懐的(この場合は不遇感の吐露)という意の意味合いを全面的に退
けるべきではないが、この歌の場合もそうした述懐的な表現を詠
み振りとして装いつつ、一方文字どおりの「心の春」すなわち
「心」と「春」の一體感を得ることのない主体の咳きとして受け
取つてみる必要もあるのではなかろうか。先に303番歌で見たよう
に、この主体は「春」「秋」そのものに「あくがる」の主体とし

て登場していたのであった。そのような主体の問題として「心の
春」なる句表現を読むと、それは「心」そのものが「春」に満た
されることのない、一体感の欠如の弦音として聞き取ることがで
きるのではないかろうか。

320 ものごとにいろはかはらでをしまるゝ春は心のわかれなりけ
り

この歌の初・二句を『注釈』は「昇進することもなくしてわが
位袍の色も変らない、の寓意があるとも考えられる。」と指摘す
る。寓意の可能性は捨て切れないが、この歌の場合も下句の「春
は心の別れなりけり」という、「春」は「心のわかれ」と発見・
詠嘆する点に注目しておきたい。ここでも問題は、抽象的な意味
合いのまま用いられている「春」ということばと「心」にあるの
である。

次に、秋歌の場合を見てみよう。

339 よをかさね身にしみまさるあらし哉松の梢に秋やすぐらん
は和泉式部および西行の影響下にある歌である⁽⁸⁾が、結句の「秋」
の用法は抽象性を帯びたままの提示であつて、先に見たような春
歌の場合と同じ性質のものと考えておくべきであろう。

354 あぢきなく心に秋はとまりみてながむるのべの霜がれぬらん
の歌もまた観念的な抽象性を帯びたままの「秋」ということばを
用いており、その「秋」が「心」に留っている様態に対しても、一
方の自然是そうした心的様態とはまったく無関係に秋の終焉へと
展開してしまつと詠まれている。そこには「自然の秋」と
「心の秋」との離隔が生じている。

ところで、こうした「心」の問題を執拗に提示する「閑居百

首 歌の性格を考えるために、俊成の「述懷百首」中にある次の
ような作と比較しておこう。

うき身 ゆゑ何かは秋もとまるべきことわりなくも惜しみける
かな

(長秋詠藻 156)

俊成歌の題は「九月尽」である。定家の「閑居百首」の作も秋歌の終わりから二首目であるから、主題もそれほど隔たるものではない。「述懷百首」歌は「うき身」の無力さ故の「秋」とどまりがたさを詠んでいるのであるが、一方の「閑居百首」歌は具体的な「身」の問題を抽象してしまい、「心」の問題さらに「自然の秋」ではなく抽象的な美の本源と関わる「心の秋」の問題へと転換してしまったがために、「あちきなく心に秋はとまりむ」ことになる。これは、「身」の問題だけではなく、そこから離れた「心」の問題をも追究する場へと作品の世界を転換させようとしている「閑居百首」の方法を示すものではなかろうか。定家は、父俊成の「述懷百首」を先駆の作品として視野に入れつつ、俊成の「うき身」といった「身」の問題から脱した「心」の問題を検証しようとしたのである。

こうした極めて観念的な抽象性を帯びたままの「春」や「秋」といったことが、「心」ということばとともに詠み込まれていることを踏まえて、その意味するところを和歌の世界の用語に置き換えれば、それは春を「春」ならしめているもの、秋を「秋」ならしめているもの、その「本意」そのものを突き止めようとする、そういう問題を抱えた主体の「心」の問題と整理されてくると思われる。「心の春」・「心の秋」は、参与すべき本意の世界との一体感・合一感をなかなか獲得できないでいる、あるべき世界と

の齟齬に苦しみ、苛立ち、不満に思う、そんな主体の「心」から発せられたことばとして解釈しておきたいと思う。

三

されでは、そうした「心の春」・「心の秋」といった、「心」と「春」・「秋」との一体・合一を求める主体の問題が、他の歌ではどのように現出していくかを見ておきたいのであるが、基本的にはそのような一体感や合一感とは逆の齟齬感として表現されているのが本百首の基本的な詠み振りである。

313 春のきて相見んことは命ぞと思し花ををしみつるかな

の場合、本歌である「春ごとに花のさかりはありなめどあひ見む事は命なりけり」(古今集・春歌下 97)は花ははかないといふが、人こそはかないのだとするものであるが、313 番歌では、花と人の関係はちょうどその逆の関係にあって、花をはかないとする一方、人間(主体)のはかなさは消去されて花を惜しむという状況を設定しているのである。「をしみつるかな」は意外な発見であつて、ここでは本歌の世界から否応なくはみ出してしまった主体のとまどう心が示されているのである。つまり、嘗て本歌の世界を信じていたにもかかわらず、その世界とは齟齬する自己の存在を否応なく知らされてしまった主体のとまどいが示されていると解せられる。ただし、この歌で注意すべきなのは、こうした齟齬感といったものが不遇感へとは連接されてはいないという点である。齟齬を発見する主体の心因にこそ不遇感があるのでと言えなくもないが、そのような読み取りをするとこの歌が提起する問題の所在をかえつて見えにくくしてしまうようと思われる。

こうした齟齬感の表出とは対照的な表現がなされているものを次に見てみよう。

395 菊かれてとびかふ蝶の見えぬ哉さきちる花やいのちなりけん
先に引用した313番歌と共通する詞は「いのち」であるが、この歌の場合は、「花」と「蝶」との一体的存在が主体によって発見されているのである。いわば、自然の中にある存在のその一体的な在り様が発見されているのであるが、その発見は同時に、そのような自然の探求とも言うべきものからはみ出してしまっている

人間存在としての主体自身の在り様をも発見していることを意味する。

本首では、こうした自然と主体（人間）との齟齬、逆に自然の中にある物と物との一体といったことを基本にした主題がさまざまに変奏されて詠まれている。すでに引用した309番歌などもそうである。

こうした嘗て信じていた世界との齟齬感、一体感の欠如といつたものに苛立ち、惱む主体が抱えた「心」の問題は、同時に己れが信じていた一つの世界といったものに対する根本的な問い合わせ返しを促すことになって行く。ために、この主体は和歌の世界では疑うべき対象とはならないことにも疑惑を抱く者として登場して来る。

307 ちぎりおけたままく葛に風ふかばうらみもはてじかへる雁が
ね

は「うらみ」の主語を作中の主体と見るか、雁とするかで解釈が分かれるが、ここでは秋には帰つてくることが自明のはずの春の帰雁に対して、わざわざ「ちぎりおけ」と呼びかけて約束を求める。

ている点に注意しておきたい。こうした約束を雁に対して求めるのは何故かと言えば、つまりはこの主体が持つていた一つの世界観といったものがすでに壊れかけているからであろう。雁が秋に帰つて来ることをも疑惑の対象にするのは、嘗て己れが信じていた世界に対してこの主体が根本的な問い合わせ試みていることを意味しよう。

399 つてにきくちぎりもかなし相思ふこすゑの鶯鶯のよな／＼
こゑ

この歌にも「ちぎり」という詞が用いられているが、ここで表現されているのは「相思ふ」「鶯鶯」の一体的存在と、その「ちぎり」（ここでは、韓憑夫妻の縁を指す。）を「つてにきく」主体の「かなし」という心情にある。そこには、己れにはなかなか訪れない一体的存在への憧憬と同時に根本的な問い合わせ返しに苛まれる主体の慨歎を読み取っておきたい。伝聞いた「ちぎり」であってもこの主体に切実なものとして訴えてくるのは、こうした主体が担わされている問題が背後に控えているからである。

このようない、世界に対して根本的な問い合わせ返しをし、その本源を問おうとする主体に共感を持って想い合わせられてくるのが、396番歌の天の川の河源に遡つて行つたとされる張騫のような冒険者だったのではないか。⁽¹⁸⁾

396 さかのぼる波のいくへにしをれけむあまのかはらの秋のはつ

風

ここに現れる張騫のイメージは雄々しいものではないが、「春」と「秋」を貫く美の本質に迫ろうとし、世界に対してその根本的な問い合わせ返しをしようとする志を持ったこの主体には、自己を重ね

合せうる人物として引用されていると解せられるのである。

一方、それでも、この主体にめったには訪れる事のない合一感・一体感が表現されているものとしては、次のような場合がある。

315 いろ見えて春にうつろふ心哉やみはあやなき梅の匂ひに

この歌には本歌を二首指摘することができるが、ここではそうした技法上の特徴に着目するのではなく、「心」が「春」に「うつろふ」という合一感・一体感が本歌を媒介にして獲得されるという点に注目しておきたい。この主体の「心」と「春」との和合は、本歌というテキストを媒介にして初めて達成されている。ここに「匂ふ」梅の香は、そうした本歌という古典的世界と直結するテキストを通して、主体の「心」に浸透して来ているのである。こうした歌に不遇意識の反映のかけらもないことは、もはや説明するまでもないであろう。「閑居百首」の重要な主題の一つには、こうした「心」の問題があつたことはこれまで繰り返しがれてきたが、この歌の場合も同様の問題を読み取っておくべきであろう。

またこの主体が、いま見たような古典的世界との合一感・一体感を希求することと対応して、³¹⁶雲のうえのかすみにこむるさくら花又たらぶ色をみぬ哉といった歌で表明されるように、「春」・「秋」の美の本質に迫ろうとするその志向に一種の限定が加えられていることにも注意しておきたい。この主体は「この世」に立脚すべき意思を持ちつつ「花の春紅葉の秋」に「あくがる」の主体であったが、そこには右の歌に示されるような王朝的・古典的世界という限定をも自己

に課することを銘記していたのである。

四

「花の春紅葉の秋」歌で表明されていた、この世に執着し「春」「秋」というものに託された美の本質を追求しようとする主体がどのように一体感を持ち、かつ離隔感に苛まれてゐるかを見てきたのであるが、そうした主体が立たされていいる位置は基本的に参与すべき世界の内部にいるわけではなく、その外部にはみ出してしまうでいるような位置にいるのである。その場合重要なのは、その参与すべき世界と対峙されていたものが、「身」といった具体的な現実を反映する言葉ではなくて、「心」こそが問題なのであると繰り返し表明されていたことである。こうした詠み方から、この主体が具体的な不遇意識といった「述懐」の次元を超えたものを担おうとする姿勢や態度が、浮び上がつてくるのである。

こうした主体設定は、「閑居百首」と定家自身によつて命名された作品名と関係してくると思われる。「閑居」なる言葉をどう定義すべきかは様々に考えられるが、ここでは或る与えられた世界から抜け出して（あるいは、はみだしてしまつて）、その結果自分が「心」の充足の場をあらたに確保しようと試みることと説明しておく。こうした定義が本首において求められるのは、「閑居百首」という作品が、「この世」に留りつつもその与えられた世界を相対化すべく「心」の問題を対峙せしめ、その「心」と与えられた世界との「一体・合一」はどうに獲得しうるのかといった問題を追求しているからなのである。

「心」を問題とした時、その「心」には何がどのように入り込んだのかを検証すべきなのであるが、そうした検証をするには、己れに与えられた世界から一旦その外へ出てみなくてはならない。敢えて世界の外側に立たなければならないのである。「閑居百首」の「閑居」という言葉は、そうした方法の証として意味づけられたのではなかろうか。

本歌の世界とは逆転された発想を持つ歌や、あるべき和歌の世界をも根本的に疑う発想から詠まれた歌は、そうした本来参与すべき世界からは疎外された主体の設定によって、初めて可能なものであろう。言い換れば、与えられた世界を無垢な子供のように、その内部にいると信じることに対する疑問を己れに突きつけ、逆に与えられた世界そのものを問い合わせ返すということは、このような疎外された主体を仮構することによってこそ可能となるのである。

人間は彼が生を享ける以前に既に出来上がっている或る世界を受入れる、あるいはそこに参与しなければ、結局己れの生の持続是不可能となろうが、歌人も彼が生を享ける以前に出来上がったいた和歌の世界と或る関係を結ばなければ、畢竟歌人として歌を詠む意義を喪失してしまうであろう。定家が「閑居百首」において、このような疎外された主体を仮構したことには、そうした定家以前にすでに出来上がっていた世界が、「心」の問題とどう切り結ぶのかを自己自身に問い合わせてみる必要があった、ということを意味しよう。古典和歌の蓄積による本意の世界も、歌人に与えられる一つの制度的なものである限り、そこに立ち向かう歌人にとってはなかなかその中に参入できない、硬質な固い・堅い壁

のようなものとして歌人の前に立ちはだかるのではなかろうか。とすれば、そうした硬質な世界が「心」(「身」ではなく)とどのようく和むことができるのか、「心」に浸透してくる世界はどのようなものなのか、そしてそれはいかなる方法によれば可能なのか、こうした問題を顕在化せしめるために要請されたのが、「閑居」する主体、すなわち世界からはみだしてしまった「心」を持った主体の設定だったのではなかろうか。「閑居百首」中の齟齬感や、不満げな身振りや慨歎は、こうした堅い・固い世界との和合をなかなか得ることのできない呴きから来ていると解せられる。謂わばこの主体は参与すべき世界となかなかうまく調和できない、そんな「心」を持ってしまった、あるいは持たされているのである。

その「心」の問題はすなわち、定家の「心」の問題なのだと言えば、亂暴はあるが、しかし右のような本百首の主体に担わされた「心」の問題が、定家自身が抱えていた文学的な問題と無関係であるはずはなかろう。

定家にとっては、与えられた世界との調和がどうすれば獲得できるのかが問題であったのである。その参与すべき世界との和合の必要があった。とすれば、世界から出てゆくという自由を求めるために、本作品において敢えて選び取られたのが「閑居」する主体というものであったのではなかろうか。この文治三年という時点は、彼が侍従職にあって既に一三年という不遇に悩まされていた時期ではある。確かにそうした不遇感を鏗骨に表す歌も「閑居百首」には認められるが、それは「この世」から飽くまで離れて

出ようとはしない主体にとっては、目を逸すべき問題ではなかつたはずである。しかし、より重要なのは、そうした不遇感の吐露

という百首歌の伝統に自己の立場を引き寄せつゝも、定家が「閑居百首」という一つの作品で「心」という問題をも追求する場を構築しようと試みていることなのである。「心」の問題を問い合わせる絶好の機会として、定家はこの文治三年二六歳の時を待ち構えていたような気さえしてくる。寂しく物憂げな歌のその向こう側に、自己の不遇意識を発条に「心」の問題を根本的に問い合わせ返そうとする定家の強い意志のようなものを見るべきなのではなかろうか。「閑居百首」を定家の積極的な内発的動機によって生み出された作品と私が考える所以でもある。

注(1) 神谷敏成「藤原定家の『閑居百首』注釈(上)(下)」(北海道自

(2) 動車短期大学研究紀要』第8・10号、昭55・8、昭57・9)では、「やきる限り『閑居』の寓意を探る」方向で解釈がなされている。なお、以下本稿では該論稿を『注釈』と略称して引用する。

(3) 赤羽淑『藤原定家の歌風』(櫻楓社・昭60)第一章第1節参照。(4) (下)』(河出書房新社・昭61)、勅撰集・私家集は『新編国歌大

観』第一・三巻に拠る。また「閑居百首」のみ歌番号を頭書した。

(5) ここでは仮に「古典歌の再構成」といった説明をしたが、こうした定家の古典歌の自己の表現への引き寄せ方は、いわゆる「本歌取り」の規範には則わないものであり、さらに考えなければならない課題である。その点については別途考察したい。

(5) 俊成の「述懐百首」については、松野陽一『藤原俊成の研究』(笠間書院・昭48)、久保田淳『新古今歌人の研究』(東京大学出版会・昭48)、渡部泰明『藤原俊成『述懐百首』について』(中

世文学』第31号、昭61年5月)などを参照。

(6) 「訳注」と「注釈」では解釈が異なるが、『注釈』の解釈に従う。

(7) 注(2)前掲書一五五頁参照。

(8) 稲田利徳「西行と和泉式部」(『中世文学研究』第12号、昭61年8月)参照。

(9) 当該歌に関する『注釈』の「語釈」の項を参照。

(10) 張騫に関しては、後藤祥子『源氏物語の史的空間』(東京大学出版会・一九八六)第三章2を参照。

(11) 神谷敏成「閑居百首」について』(『和歌文学研究』第42号、昭55年4月)参照。

(12) 川平ひとし「本歌取と本説取——もとの構造」(『和歌文学論集』8『新古今集とその時代』所収、風間書房・一九九一)中の「テキスト媒介的」という用語に示唆を受けた。

[付記] 本稿は、平成四年度第42回西日本国語国文学会(九月二七日於佐賀大学)における口頭発表をもとにしたものである。